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— сегмент рынка —

Несколько дней назад было опубли-
ковано исследование, доказываю-
щее, что пульсометры, подобные 
тому, что встроен в Apple Watch, мо-
гут выявлять отклонения сердечно-
го ритма с точностью 97%. Но нам 
эти технологии пока никак не помо-
гут: нет сервисов, которые позволи-
ли бы обмениваться такими данны-
ми с лечащим врачом. Даже если бы 
это было возможно, то он не имел 
бы права поставить диагноз дистан-
ционно. Это запрещено законом.

Россия находится на начальном 
этапе развития телемедицины, хо-
тя и потребители, и технологии уже 
полностью готовы к будущему. Они 
приближают его сами, иногда неле-
гально. Так, участники сообщества 
«Найди своего доктора» в Facebook 
практикуют какие угодно виды он-
лайн-консультаций, считая это сво-
им правом. Группа насчитывает 
более 47 тыс. участников и актив-
но используется не только для по-
иска врачей, но и для конкретной 
помощи онлайн. Сооснователь это-
го Facebook-сообщества Михаил Ге-
нин говорит, что законодательной 
базы пока не хватает для того, что-
бы телемедицина стала реально-
стью. «В первую очередь нет воз-
можности выписывать направле-
ния дистанционно, не говоря уж о 
рецептах. Вся наша телемедицина 
— это либо более или менее радост-
ная профанация в виде онлайн-кон-
сультаций, либо поддержка отсутст-
вующей медицины в регионах в ви-
де московских профессоров, кото-
рые местных врачей-недоучек кон-
сультируют. Закон толком не помог. 
Он же, по сути, не разрешает давать 
первичную консультацию».

Михаил Генин называет свою 
группу местом стихийной телеме-
дицины и говорит, что, пока бизнес 

и государство ищут способы предо-
ставления таких услуг, пользовате-
ли сами себе обеспечивают онлайн-
сервисы. Администраторы груп-

пы думали о том, чтобы сделать на 
этом бизнес, но пока не видят ва-
риантов монетизации. Продолжа-
ют развивать сообщество, внедря-

ют инновационные фишки — запу-
стили бота по подбору врача.

Дарья Голосова, первый замести-
тель генерального директора ком-

пании «Ай-ФОРС» (ГК ФОРС), объяс-
няет, что в 2018 году в силу вступи-
ла первая часть поправок к закону, а 
также порядок оказания телемеди-

цинских услуг. Телемедицина в Рос-
сии получила наконец статус меди-
цинской услуги. Теперь врачи могут 
официально, в соответствии с утвер-
жденным порядком осуществлять 
консультации пациентов удаленно. 
«Под телемедициной в России сегод-
ня принято понимать прежде все-
го общение врача и пациента по ви-
деосвязи,— объясняет Дарья Голосо-
ва.— Именно таких сервисов в нашей 
стране большинство — это и 

”
Яндекс.

Здоровье“, и TrueConf и многие дру-
гие. Эти сервисы используются паци-
ентами главным образом для получе-
ния второго врачебного мнения, но 
не для комплексного дистанционно-
го мониторинга состояния здоровья. 
К примеру, поставить первичный ди-
агноз, выписать электронный рецепт 
врач пока не может. Только с января 
2019 года он получит такое право».

Григорий Бакунов, руководитель 
сервиса «Яндекс.Здоровье», расска-
зывает: «Главное, что сделал закон,— 
он вывел телемедицину из серой зо-
ны в область нормальных правовых 
отношений. В 

”
Яндекс.Здоровье“ до 

этого года оказывались консультаци-
онные услуги, а с 1 января 2018 года, 
с вступлением в силу нового закона, 
мы стали оказывать медицинские 
услуги. Это основное изменение для 
нас. Сейчас 

”
Яндекс.Здоровье“ нахо-

дится в процессе превращения в ме-
дицинскую компанию с собствен-
ной телемедицинской клиникой. В 
этом случае врачи в нашем сервисе 
смогут, например, советовать поль-
зователям сервиса лекарства и да-
вать врачебные рекомендации».

Сейчас на «Яндекс.Здоровье» де-
сятки тысяч онлайн-консультаций в 
месяц дают врачи более десяти спе-
циализаций. Недавно к ним добави-
лись аллергологи — как раз к сезону 
цветения. «В той или иной степени 
все эти специализации во-
стребованы. 

В булочную на такси по воздуху. Инвесторы вкладывают миллионы  
в летающие автомобили | 18

ИТ Информационные технологии

В январе в РФ вступил в силу долгожданный Закон о телемедицине. Врачам официально разрешили давать базовые  
консультации общего рода через интернет. Но ставить диагнозы, назначать лекарственные препараты пока невозможно.  
Потребители и технологии готовы к полноценной телемедицине. Осталось доработать правовую базу.

Телемедицина в законе

16 |  Huawei — телеком-инфраструктура  
для инноваций
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— инновация —

В 2013 году в Европе были проданы 
 сотни тонн конины под видом говяди-
ны. В Цюрихе мясник три года выда-
вал свинину за халяльное мясо. С 2009 
по 2012 год только из Канады в США по-
ступило контрафактных медпрепара-
тов на $29 млн. Половина автозапчастей 
в РФ, продающихся на $40 млрд в год,— 
поддельные. Децентрализованные рас-
пределенные реестры должны помочь 
в борьбе с контрафактом.

Исследователи IBM Research считают, 
что технология блокчейн (по сути, пред-
ставляет собой децентрализованные рас-
пределенные реестры) позволит в значи-
тельной степени решить проблему кон-
трафактной и поддельной продукции уже 
в ближайшие пять лет. Они предлагают на-
носить код на упаковку товаров. Этот код 
затем будет записан в блокчейне, и таким 
образом станет невозможно подсунуть 
торговой сети партию нелегально выпу-
щенной продукции.

По словам Бриджит Макдермот, вице-
президента подразделения IBM Food Trust, у 
компании есть готовое решение для контр-
оля за выпуском и перемещением любых то-
варов. Это IBM Blockchain Platform. Особое 
внимание компания уделяет проблемам, 
связанным с производством и доставкой 
продуктов питания — для их решения со-
здан IBM Food Trust. К нему присоединилось 
уже несколько организаций, включая одну 
из крупнейших торговых сетей — Walmart 
— и правительство Дубая, города, который 
ежегодно импортирует продуктов питания 
на $200 млрд.

Франк Яннас, вице-президент Walmart, 
отвечающий за безопасность продовольст-
венных товаров, которыми торгует эта сеть 
магазинов, говорит, что проблемы возни-
кают регулярно, по несколько раз в год. Он 
напоминает, как в 2006 году пять человек 
умерли и 205 заболели из-за заражения бо-
лезнетворными бактериями партии шпи-
ната, выращенного в центральной Кали-
форнии. В марте текущего года в США на 
полки магазинов сети попало 4050 фунтов 
куриных сосисок, выпущенных под чужим 
брендом, к тому же в составе этой продук-
ции был выявлен неизвестный аллерген. В 
таких случаях чиновникам приходится бы-

стро реагировать, поэтому обычно снима-
ют с продаж все продукты конкретной ка-
тегории, как это было со шпинатом. Что-
бы проверить происхождение партии то-
вара, сейчас нужна как минимум неделя. 
Франк Яннас рассказывает, что в ходе пи-
лотного проекта по внедрению блокчей-
на для контроля поставок команда прове-
ла эксперимент. Сотрудники Walmart пы-
тались определить происхождение манго 
обычными способами, которые использу-
ются сейчас. Они очень старались, поэто-
му на выяснение ушло всего шесть дней. 
Блокчейн-система позволила сделать то же 
самое за секунды. «В проекте участвуют не 
только магазины Walmart. Мы подключаем 
поставщиков и производителей разной ве-
личины. Сейчас нет единой системы, кото-
рая бы сквозным образом хранила всю ин-
формацию о каждой коробке молока или 
упаковке говядины. Многие семейные хо-
зяйства вообще ведут отчетность на бумаге. 
Блокчейн-платформа станет таким объеди-

няющим слоем, где можно хранить не толь-
ко номер конкретной упаковки, но также 
данные обо всех манипуляциях с товаром, 
подробную информацию об используемых 
удобрениях и кормах»,— рассказывает го-
сподин Яннас. Контроль начинается еще на 
ферме или садовом участке: собрав урожай, 
фермер вносит все сведения о нем в при-
ложение на смартфоне. Затем они оказыва-
ются в децентрализованном распределен-
ном реестре — собственно, блокчейне. Та-
ким образом, можно точно знать, где и ког-
да было выращено то или иное яблоко и 
чем кормили курицу.

Контроль за качеством и безопасностью 
еды лишь один из вариантов использова-
ния блокчейна. Множество крупных компа-
ний объединяются в альянсы, чтобы созда-
вать решения для самых разных отраслей. 
Один из самых известных — Hyperledger. 
Этот альянс создан на базе Linux Foundation 
и представляет собой глобальное кросс-ин-
дустриальное партнерство для разработки 
продуктов с открытым кодом. Этому проек-
ту всего два года, но к нему присоединилось 
уже почти 200 компаний.

Наталия Парменова, генеральный ди-
ректор SAP CIS, говорит: «Для работы с кор-
поративными сценариями SAP делает фо-
кус на технологиях Hyperledger и Multichain, 
в которых алгоритмы консенсуса не требу-
ют большого количества электроэнергии. В 
прошлом году также был запущен сервис SAP 
Leonardo Blockchain Services с набором гото-
вых сценариев для быстрого запуска корпо-
ративных блокчейн-систем». Компания — 
премиум-участник альянса Hyperledger.

Владимир Николенко, старший менеджер 
практики услуг для финансового рынка ком-
пании Accenture, сообщает, что компания яв-
ляется премьер-членом Hyperledger. Ее пред-
ставители входят в совет директоров этого 
альянса. «Нам интересно многообразие при-
менений, которые дает технология в финан-
сах, IoT, автоматизации цепочки поставок и 
т. д.»,— объясняет он.

Компания, кстати, считается одним из са-
мых активных нанимателей специалистов 
в области блокчейна. Общее число откры-
тых Accenture позиций по этому направле-
нию удвоилось в 2017 году по сравнению с 
тем, что было годом ранее, и достигло 4918. 
В январе прошлого года компания совмест-
но с агентством McLagan анонсировала ис-
следование, согласно которому восемь из 
десяти крупнейших инвестиционных бан-
ков могли бы сократить инфраструктур-
ные расходы на 30% при переходе на блок-
чейн. Это означает экономию $8–12 млрд 
в год. Финансы — первая и очевидная об-
ласть применения технологии, и речь мо-
жет идти не только о банкинге. К примеру, 
в РФ SAP разработала прототип системы для 
пенсионных услуг. По словам Наталии Пар-
меновой, использование блокчейна сдела-
ет процесс управления индивидуальным 
пенсионным капиталом автоматизирован-
ным и прозрачным, а также уменьшит ко-
личество посредников.

Константин Гольдштейн, ведущий тех-
нический евангелист Microsoft, считает, что 
помимо сферы финансов эти технологии с 
успехом могут применяться в здравоохране-
нии, страховании, ритейле, на рынке недви-
жимости, при регистрации собственности и 
в музыкальной индустрии.

«Полагаю, что еще одним направлени-
ем, где в ближайшее время станет популя-
рен блокчейн, будет логистика,— говорит 
господин Гольдштейн.— Microsoft совмес-

тно с партнером Mojix развивает систему 
Manifest, которая построена с применением 
IoT-решений, интегрированных в блокчейн-
платформу Azure BaaS. Система Manifest по-
зволяет отслеживать передвижение грузов 
по всему миру».

Тим Клау, руководитель практики раз-
вития технологий, PwC, добавляет: «Ком-
пании финансового сектора стали первы-
ми, кто принял технологию блокчейн. Ло-
гистические компании, индустриальные, 
организации сектора потребительских то-
варов, фармацевтической отрасли и здра-
воохранения, автомобильной промышлен-
ности и благотворительные организации в 
настоящее время изучают возможности ис-
пользования этой технологии для осущест-
вления денежных переводов, управления 
цепочками поставок, логистики и отслежи-
вания происхождения продукции. Прави-
тельственные структуры также рассматри-
вают применение технологии блокчейн в 
процедуре голосования, визовых процеду-
рах и обработке данных об иностранных ту-
ристах, для обеспечения конфиденциально-
сти данных, поддержки «умных» решений 
в городах и осуществления международной 
торговли. Другое потенциальное использо-
вание технологии блокчейн правительства-
ми стран включает в себя выдачу паспортов 
и регистраций, сбор налогов, регистрацию 
передачи прав собственности, а также обес-
печение целостности записей и услуг».

Один из таких проектов реализовала ком-
пания SAP — помогла властям провинции 
Южный Тироль (Италия) внедрить эту техно-
логию для минимизации бюрократических 
процессов. Была создана база данных с ис-
пользованием блокчейна, которая позволяет 
быстро получить информацию о любом жи-
теле провинции. Компания предлагает кли-
ентам сервис SAP Cloud Platform Blockchain, 
который позволяет интегрировать блокчейн 
с другими новыми технологиями, включая 
интернет вещей, Big Data, машинное обуче-
ние, предиктивную аналитику.

Компания Dell EMC также не остается в 
стороне. Катерина Дойл, директор по кор-
поративным продажам Dell EMC Ireland, 
говорит: «Мы разработали набор сервисов, 
которые помогают организациям опреде-
лить, где и каким образом блокчейн мо-
жет принести наибольшую поль-
зу бизнесу. 

Блокчейн без крипты

Каждый год на полках магазинов оказываются 
тонны поддельных и вредных пищевых 
 продуктов 
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